

Casas COPEVA, un caballo regalado y un par de avioncitos

## CHILE - El guión de Pérez-Yoma

Ariel Zúñiga

Viernes 24 de abril de 2009, puesto en línea por [Ariel Zúñiga](#)

La hija del gran marino inglés Coke resultó ser una de las mujeres más promiscuas y escandalosas del reino en que no se ponía el sol. La solución en su época fue enviarla al fin del mundo es decir, a Chile. Recaló en Valparaíso continuando con su vida desatada y su lista interminable de amantes. En aquella época eso era muy mal visto, hoy la niñá Coke sería una destacada representante de la farándula británica que de llegar a vivir a Chile subiría el nivel de nuestra alicaída prensa rosa.

Tuvo un hijo, adjudicado sin pruebas de ADN de por medio, a un joven de apellido Cruz, es decir, descendiente de judíos conversos en la época de la expulsión de España. Para conservar el apellido de tan distinguido personaje, como era Coke, independiente que lo portara su casquivana hija, se inscribió al recién nacido con el apellido Cruz-Coke. Sus descendientes portan el apellido como si se tratara de un tesoro ya que nadie recuerda el vergonzante origen o quiere recordarlo.

La costumbre del guión para conservar el apellido de la madre, inscrito o no en el registro civil, se institucionalizó entre nuestros arribistas compatriotas. Desde luego ha sido un lujo que pocos se han podido dar pues implica pasar por alto normas reglamentarias y legales.

Edmundo Pérez-Yoma, es hijo de Edmundo Pérez-Zujovic, que seguramente se apellidaría igual que su padre si éste se hubiera casado con alguien de apellido Carrasco. Poco se puede decir de él ya que murió trágicamente, aunque se lo vincula a una matanza en los tiempos de Frei padre en Puerto Montt. Pero eso pasa a segundo plano pues en nuestro piadoso país las muertes violentas purgan los pecados, aunque ellos sean otras muertes violentas.

Lo relevante es que Pérez-Yoma, al igual como [lo reconoció su camarada Patricio Rojas](#), tenía bastante dinero y ganó otro tanto en los "duros" tiempos de Pinochet. Al terminar la dictadura se incorporó al gobierno pero no desatendió sus negocios. Uno de ellos fue la empresa inmobiliaria COPEVA que le vendió al Estado viviendas sociales insalubres y permeables que produjo un escándalo al lloverse la villa completa al primer invierno luego de entregadas. Es la tristemente célebre población el Volcan de Puente Alto. Por esos días el hombre, además, había recibido un caballo de "regalo" mientras desempeñaba un cargo público. Pérez-Yoma fue sancionado con una breve estadía en la banca del equipo, pero pronto asumió la titularidad de antes, hoy es el ministro del Interior, nada menos que el vice presidente de la república.

El diputado de la UDI Victor Pérez (lejano pariente, de los Pérez sin guión) dijo hace un par de días que no le importaba lo que podía declarar Pérez-Yoma a propósito de las coimas belgas deducidas de la compra de unos aviones chatarra *Mirage* en los noventa, pues el ministro había sido capaz incluso de saltarse la lista de transplante para que lo operaran del riñón.

En Bélgica hay condenados por el caso *Mirage* y además el negociador se quitó la vida; en Chile nadie ha sido sancionado y un ex director de la fuerza aérea (Ramón Vega), implicado en el caso, declaró por la prensa hace meses que existían civiles involucrados. La prensa hizo su trabajo y llegó al ex director del sistema de empresas estatales, a quien se culpa de las pérdidas de la empresa de ferrocarriles, el pediatra Patricio Rojas. Rojas, además había sido implicado en la muerte de Eduardo Frei Montalva hace a penas un par de meses. Cuando fue entrevistado culpó a sucesor en el ministerio de defensa: Edmundo Pérez-Yoma.

Pérez-Yoma, en calidad de ministro del interior y más aún, de Presidente, de la República pues Bachelet

está en Centro América, defendió al gobierno pero también, y en primer lugar, a él mismo. En vez que dar un paso al costado por el evidente conflicto de intereses opina en un caso siendo juez y parte: Los contratos con Rojas, por medio de los cuales se habían triangulado coimas, fueron adecuados y útiles. Le faltó agregar que Rojas es el mayor patriota registrado desde O'higgins.

Carolina Tohá, vocera de gobierno e hija del ministro de Allende, amenazó a Victor Pérez con querellas por ofender a Pérez-Yoma. Longueira se alejó de los fierros calientes pues él había dicho un día antes "en la UDI nadie se salta la fila" en clara alusión al Pérez con guión.

No me consta que Pérez-Yoma haya corrompido el sistema nacional de transplantes, para que adelantaran su transplante de riñón. Pero razones para sospechar de alguien con tales antecedentes sobran. Además se podría decir que es una tradición familiar pues si su padre y su abuelo han abusado del poder para colocarle un guión entre el Pérez y el Zujovic y entre el Pérez y el Yoma ¿Como no hacerlo en una lista mecanografiada con tan buenos *liquid paper* y plumas fuentes?